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Todos los que estamos aquí sabemos qué es el Pacto Educativo Global y lo que propone la 

iniciativa del Papa. Pero no sé si todos los que estamos aquí somos plenamente 

conscientes de que esta iniciativa es algo que comienza dentro del corazón de cada uno.  

Y tengo que confesar que tanto yo como el equipo del PEG de Escuelas Católicas que 

represento nos sentimos muy interpelados ante esta invitación: 

“Hacemos un llamamiento de manera particular a los hombres y las mujeres de la 

cultura, de la ciencia, del deporte, a los artistas, a los operadores de los medios de 

comunicación, en todas partes del mundo, para que ellos también firmen este pacto y 

con su testimonio y su trabajo, se hagan promotores de los valores del cuidado, la paz, 

la justicia, la bondad, la belleza, la acogida del otro en la fraternidad.”1 

 

Cada uno de los que estamos aquí somos promotores del cuidado de la paz, la justicia, la 

bondad, la belleza, la acogida del otro en la fraternidad. Ponerse manos a la obra, sumarse 

a esta iniciativa es decir sí a la alianza de Dios con cada uno, decir que sí a su llamada y, 

por lo tanto, a un estilo de vida que comienza con los actos más sencillos y cotidianos.  

 

Como entidad no podemos proponer nada a nadie si antes nosotros mismos no empezamos 

a pactar en nuestras propias organizaciones. Si nosotros mismos no nos sentimos 

tocados por dentro en este envío y no nos predisponemos a ser esa iglesia en salida a la 

que tanto nos invita el Papa no podremos pretender movilizar a nadie. Mi experiencia desde 

que estoy trabajando en Escuelas Católicas ha sido de conversión o reenfoque personal. 

Soy carmelita de la Caridad Vedruna pero, ante todo, soy de Jesús de Nazaret. Esto hace 

que caiga en la cuenta de mirar un poco más allá de lo que hasta ahora podía mirar, de 

pensar solo en mi propia institución a tener presente a las 431 entidades titulares que 

conforman Escuelas Católicas en España.  

 

Cuando comenzó el Pacto, en especial cuando se relanzó, parecía una carrera tipo spring, 

en la que solo los más rápidos se ponían en movimiento. Pues bien, en el pacto, no 

importa la rapidez sino la transformación interior y exterior que se va dando de dentro 

hacia fuera, y a la vez la conversión que los que están al margen y los descartados nos 

provocan a nosotros. El pacto es creer en la levadura que hay en la masa, en el proceso, en 

el fuego lento.   

 

Impulsar el pacto es animar a ponerse en camino y a sonreír disfrutando de la llamada 

que se nos hace. Esto es de Dios y esto es lo que se nos pide ahora mismo: vamos todos 

 
1 Mensaje del Papa Francisco para el lanzamiento del Pacto Educativo 15 de octubre de 2020 
(11’33’’)   

https://www.youtube.com/watch?v=K-_-IwEHlBo


 

juntos, no importa el ritmo de unos y otros, no importa qué iniciativas hay a parte de la 

nuestra, lo importante es ponernos en movimiento y que sepamos hacia dónde vamos y qué 

es lo que pretendemos. 

 

- Nuestra propia institución creó un grupo que ha ido creciendo. Primero con la sede 

nacional, luego con un representante de cada sede autonómica y también con una 

representación simbólica de 4 entidades titulares. En este primer momento leímos el 

Vademecum, toda la documentación que se nos regalaba desde la OIEC, desde el 

dicasterio para la cultura y educación y vimos la necesidad de movernos. Así que 

pensamos cómo desde lo local podíamos comenzar a dar a conocer y prender fuego 

a lo que ya mucha gente está haciendo. Un punto importante y esencial. Dar el 

mensaje que no se trata de hacer más cosas sino de caer en la cuenta de la 

cantidad de acciones que ya estamos haciendo  como centros católicos  y en las que 

quizás se les puede dar un pequeño giro o cambio. No se trata de hacer más sino 

de hacerlas JUNTOS. De aquí surgió la iniciativa de Juntos somos luz:  

- Creernos la invitación para poder invitar a los demás. 

- Ofrecimos  un cuaderno de trabajo que ayudase a los claustros y/o 

comunidades educativas a hacer una reflexión sobre lo que significa e 

implica el PEG   (en continuidad con  lo que se nos había propuesto desde la 

OIEC, UISG, USG y CEE).   

- Favorecimos un espacio web para poder facilitar y visibilizar el proyecto con 

materiales y recursos para trabajar el pacto ... y experiencias de acciones 

concretas.   

- Organizamos un encuentro nacional acerca del pacto educativo global 

donde participaron: Phillipe Richard,  el cardenal Juan José Omella, 

presidente de la Conferencia Episcopal Española, y Montserrat del Pozo 

miembro de la UISG. Y en ese mismo encuentro anunciamos encuentros de 

pacto a nivel autonómico en cada una de nuestras sedes de Escuelas 

Católicas. Frutos de estos encuentros empieza a haber un poco de 

movimiento gracias a esos equipos de pacto y ya han empezado a aparecer 

algunas acciones concretas de algunos colegios de diferentes instituciones 

que se han publicado en nuestra página web.  

- Hemos reelaborado el Tejiendo Compromiso Social en Red  adaptándolo al 

momento presente desde el pacto. Un programa que intenta facilitar a las 

entidades titulares aunar las muchas actividades de solidaridad que realizan 

en un único proyecto educativo de transformación social y personal. 

- Estamos convencidos que todo el currículum tiene que ir enfocado hacia la 

transformación personal del alumnado, del profesorado que da clase y 

también del entorno. Así que aprovechando la nueva ley de educación se ha 

elaborado una plantilla de programación de situaciones de aprendizaje 

personalizadas y significativas para los alumnos donde en cada una de las 

áreas se pueda reflexionar acerca de la aportación al pacto educativo.  

- A nivel de transformación no hay duda que desde la ONU se están 

empujando los objetivos de desarrollo sostenible. Pues bien. Se ha elaborado 

una reflexión donde se pueda enlazar cada uno de los objetivos de 

desarrollo, con las áreas del Pacto. Para trabajarlas se sugieren distintos 

recursos entre los que no pueden faltar las citas bíblicas. Es una llamada a 



 

todos pero nuestro enfoque no es nuevo. Quien nos empuja a realizar estos 

objetivos viene ya del principio y nos anima a realizar este camino. 

 

 

- Creemos profundamente el ser iglesia de puertas abiertas, iglesia que sale al 

encuentro. Por esto hemos propuesto estar en red y estar conectados con más 

entidades: Hemos iniciado encuentros con FEREDE, consejo islámico, federación de 

comunidades judías, CRISMHOM, Caritas España, CONFER, Manos unidas, 

Conferencia Episcopal, REDES, Enlázate por la justicia, Comunidad de Sant Egidio. 

Se trata de encontrarnos, escucharnos, dialogar, conocernos más en este momento 

que estamos viviendo. Fruto del encuentro, del ponernos rostros, seguro es más fácil 

realizar acciones conjuntas: Y empezamos a ver ciertos frutos:  

- Encontrarnos, hablar, compartir inquietudes y desde ahí proyectar algunas 

acciones posibles... 

- Webinar acerca de dignidad y derechos humanos.  

- Creación de una comisión para trabajar la fraternidad y cooperación desde lo 

curricular.  

- Oración y dinámica de la paz en nuestros colegios junto con la comunidad 

islámica de España. 

- Nos gustaría hacer un mapa donde se puedan localizar en España lugares 

donde nuestros alumnos puedan tener un lugar donde poder hacer 

voluntariado y entregarse junto con otros y para los otros. Deseamos poder 

hacer realidad ese educar como tribu a las futuras generaciones. 

- Nuestro congreso de escuelas Católicas con una participación exitosa de 1800 

personas se ha realizado bajo el lema inspiradores de encuentros. Hasta la misma 

estructura han sido ponencias preparadas entre varias personas para que, se diera 

el encuentro con quien quizás nunca se hubieran juntado.  

- Estamos llevando a cabo dos programas para crear encuentro tanto dentro como 

fuera: Más cerca, Shamar, Escuelas del Cuidado… 

 

- Todo va muy lento porque solemos tener una mirada que enfoca solo resultados, 

efectividad, una mirada que quiere ver los frutos. Va lento porque hay que continuar 

dado respuesta a la administración educativa,  a la nueva ley, a todas las exigencias 

actuales y no estamos liberados solo para realizar esta tarea. Desde el evangelio se 

nos recuerda que lo nuestro es sembrar. Pero eso sí, somos responsables de 

sembrar. Es Dios quien hace crecer2, pero nosotros tenemos una parte en todo esto.  

- El pacto no es una moda que pase en un tiempo. Muchos empezaron como si fueran 

auténticos sprinters. Sea como sea, el pacto, la mirada tierna y compasiva de Dios 

hacia los descartados, los que se sientan al borde del camino NO ES UNA MODA,  

es una responsabilidad de todos los que estamos aquí y de muchos más que no 

están convocados aquí hoy. Es una forma de entendernos, de ser, fraternidad 

universal y hacer posible el proyecto de felicidad que Dios sueña para todas su 

creaturas. 

- Empiezo como he terminado, nos sentimos llamados a promover los valores del 

cuidado, la paz, la justicia, la bondad, la belleza, la acogida del otro en la fraternidad. 

¿Pactamos? ¿Pactas? Muchas gracias por vuestra atención.  

 
2 1Co 3, 6-7 



 

 

 

Dolors Garcia Gispert 

Directora del Departamento de Pastoral de Escuelas Católicas. 

Coordinadora de la comisión del Pacto Educativo Global de EC 


